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Отзывы

Книга Марка Коннера — это настоящее пособие ХXi века 
по новой системе понятий и воззрений, которую Бог приносит 
в Церковь нового тысячелетия. Я настоятельно ее рекомендую.

Доктор Эммануил Каннистраци, 
«Братство Евангельских Христиан»

Марк Коннер — один из перспективных избранных лидеров 
церкви ХXi века. Его наследие богато, а его пасторское служе-
ние — воплощение мудрости и духовной проницательности. 
Это человек, на которого нам должно положиться в ближайшие 
годы.

Фрэнк Дамацио,  
старший пастор «Городской библейской церкви»

Эта книга — выдающийся инструмент для каждого лидера 
церкви, который серьезно относится к росту и плодоносности 
своего служения… Практические откровения побудят и вдох-
новят любого верующего, который стремится быть частью того 
сооружения, которое обещал построить Иисус, — Его Церкви!

Брайан Хьюстон, 
старший пастор церкви «Хиллсонг»

Марк Коннер — одаренный пастор и пропагандист. Мудрым 
действием для лидера каждой церкви будет постоянная оцен-
ка того, где находится его церковь и что делают ее прихожане. 
Марк показывает несколько ключевых областей, на которые не-
обходимо обратить внимание, и дает глубокие рекомендации 
о том, как способствовать изменению.

Дик Айверсон, 
президент «Международного содружества пасторов»



Из всех книг по лидерству, которые я читал, ни одна не является 
более разумной и полезной, чем эта, потому что Марк описы-
вает здравый, практичный, пошаговый процесс ведения своей 
церкви через изменения. Прочтите ее. Воспользуйтесь ею вме-
сте со своей командой лидеров.

Гэри Киннаман, 
старший пастор церкви «Слово благодати»

Марк Коннер — выдающийся лидер, который является пасто-
ром удивительной церкви. Вместе они значительно продвину-
лись вперед в воздействии Божьем на народ Австралии и за ее 
пределами.

Доктор Стюарт Робинсон, 
старший пастор баптистской церкви «Перекресток»

В этой замечательной книге Марк Коннер великолепно показал 
стратегические изменения, необходимые церкви во избежание 
утраты возрождения и жатвы, грядущих в ХXi веке. Не упусти-
те суть, когда будете рассматривать свое служение, и задайте 
себе серьезные вопросы об изменении.

Лэрри Стокстилл, 
старший пастор церкви «Всемирный молитвенный  

центр Вифания»

Если у вас есть желание услышать, что Дух сейчас говорит церк-
вям, вы не найдете лучшей отправной точки, чем книга Марка 
Коннера «Преобразуя свою церковь». У этой книги есть по-
тенциал поднять вас на новые уровни эффективности, о воз-
можностях которых вы не могли и мечтать!

Ч. Питер Вагнер, 
ректор Института лидерства Вагнера
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Слова благодарности

Работа над этой книгой напоминает мне о двух отрезвляющих 
фактах. Во-первых, Библия говорит нам, что нет ничего ново-
го под солнцем (см. Еккл. 1:9). Во-вторых, она спрашивает, что 
такого любой из нас имеет, чего бы не получил (см. 1 Кор. 4:7). 
Следующие люди сильно повлияли на мою жизнь, и свидетель-
ством их влияния пронизаны все страницы этой книги.

Я бы хотел поблагодарить…
Мою чудесную жену Николь, которая является моим луч-

шим другом и величайшим стимулом, а также моих детей Джо-
зайю, Эшли и Наташу, которые являются радостью моей жизни.

Моих родителей Кевина и Джойс Коннер за их постоянную 
любовь и добрый христианский пример и за то, что дали моей 
сестре Шерон и мне любовь к Богу и Его церкви.

Тех, кто повлиял на мою жизнь, начиная с того возраста, ко-
гда я был подростком: Ричарда Холланда, Дика Айверсона, Сти-
ва Полисона, Венделла Смита, Кена Уайльда, Кена Малмина, 
Майка Херрона, Эммануила Каннистраци и Фрэнка Дамацио.

Других выдающихся лидеров церквей, которые за послед-
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Замечательных работников, лидеров и прихожан церкви 
«Сити лайф» в городе Ноксе (ранее «Христианское братство 
Уэверли»), которые дали мне возможность возрастать и обес-
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печили огромную поддержку на этом пути. Вы дали мне намно-
го больше, чем я когда-либо мог дать вам.

Господа Иисуса Христа за то, что избрал меня Своим чадом, 
и за то, что дал мне привилегию служить Ему.



Предисловие

Марк Коннер — один из прекраснейших молодых лидеров, ко-
торых я знаю. Он представляет собой редкое сочетание яркого 
ума и полностью смиренного сердца. Его исследования, касаю-
щиеся изменений, которые должны произойти для того, чтобы 
церковь достигла своего искупительного потенциала, глубоки. 
И откровения Марка представляют собой много больше чем 
просто теорию. Достаточно одного посещения его церкви, что-
бы превратить циников в верующих. Церковь в ХXi веке по-
требует более высокого уровня лидерства, чем в любую другую 
эпоху человеческой истории. Книги, подобные этой, сделают 
большой вклад в развитие такого лидерства.

Я глубоко благодарен Марку за его дружбу и влияние, кото-
рое он оказывает на церкви и лидеров Австралии и во все воз-
растающей степени по всему миру.

Билл Хайбелс,
старший пастор церкви «Уиллоу Крик»



Введение

Я сын пастора. Отец называл меня «теологическим отпры-
ском».

Как бы то ни было, я вырос в церкви и люблю каждое мгно-
вение, проведенное в ней. Расти в семье пастора на самом 
деле очень весело. Безусловно, время от времени мы сталки-
вались с нереалистичными надеждами людей в нашей церкви, 
которые ожидали от меня совершенства, но мои родители 
были терпеливы и поддерживали меня на протяжении всего 
моего пути. Мы познакомились со многими замечательными 
людьми и посетили несколько изумительных мест. Самое луч-
шее — это то, что мои родители жили так, как проповедо-
вали, поэтому служение Богу было для меня единственным 
путем.

На раннем этапе моей жизни я сделал выбор жить для Бога. 
Будучи подростком, я подтвердил это намерение и начал вы-
страивать свои собственные личные отношения с Богом.

Родители никогда не заставляли меня посвящать все мое вре-
мя работе в церкви или стать пастором. Наоборот, они побу-
ждали меня раскрывать мои способности и воплощать мечты. 
Как оказалось, после кратковременной работы печатником, 
я нашел себя среди служителей церкви, занятых полный рабо-
чий день, и нахожусь здесь уже более двадцати лет. Я был за-
действован в молодежном служении, в служении прославления, 
в администрации, а теперь я старший пастор.
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Когда в 1995 году я принял должность главного лидера на-
шей чудесной паствы церкви «Сити лайф» в городе Ноксе (ра-
нее «Христианское братство Уэверли»), я решил выполнять 
эту роль, используя свои способности самым оптимальным 
образом. Я люблю церковь, и я тверд в своем решении сделать 
ее такой, какой ее хочет видеть Бог.

Временами эта задача кажется огромной и значительно 
превосходит мои природные способности. Именно поэтому 
я много времени уделяю молитве, чтению и беседам с другими 
лидерами, чтобы узнать все, что могу и что поможет мне ру-
ководить нашей поместной церковью с мастерством и силой 
Святого Духа.

В 1996 году я присутствовал на конференции в Калифорнии, 
которую принимал Питер Вагнер в церкви «Новой апостоль-
ской реформации». На этой конференции собралось большое 
разнообразие христианских служений со всего мира для обще-
ния, обмена опытом и взаимодействия. Во время этой конфе-
ренции я заметил некоторые аспекты, которые оказались об-
щими для преуспевающих и эффективных церквей.

В результате моих наблюдений я почувствовал, как Господь 
положил мне на сердце семь стратегических изменений, кото-
рые сегодня происходят в церкви. Мне было необходимо осо-
знать их и непрерывно работать над ними.

Последние десять лет я был сосредоточен на реализации 
этих изменений в своей собственной жизни и в нашей мест-
ной пастве. На это потребовалось время, и нам предстоит еще 
долгий путь, но я наблюдал невероятные благословения от Гос-
пода, когда мы приняли на себя обязательство синхронизиро-
вать свои действия с тем, что делает Он.

Я также получил поддержку пасторов и лидеров многих 
церквей, которым этот материал показался полезным в их пои-
сках движения вперед для своих церквей. Этот материал может 
сформировать отличную основу для групповых обсуждений 
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и стратегического планирования по осуществлению Божьего 
плана для вашей церкви или служения.

Цель этой книги состоит в том, чтобы поделиться с вами 
этими стратегическими изменениями, чтобы вы могли полу-
чить большее понимание того, что Бог делает в нашем поколе-
нии. Для Церкви еще никогда не было более значимого време-
ни, чем наши дни, чтобы подняться и принять вызов. Я верю, 
что эта книга сможет помочь вам преобразовать свою церковь!

Благослови вас Бог.
Марк Коннер,

Апрель, 2005 г.



Главный Божий проект

Главный Божий проект
Вы когда-нибудь задумываетесь о небесах? Вы когда-нибудь 
задавались вопросом: «Что делает Бог сегодня, и может ли 
быть на Его письменном столе такой же беспорядок, как 
на моем?» 

Ну, одно мы знаем точно, Бог очень занят работой над од-
ним главным проектом. Это точка сосредоточения Его времени 
и энергии, и Он относится к нему с большим энтузиазмом. Что 
за проект? Конечно, Церковь.

Почти 2000 лет назад Иисус сказал, что Он построит Свою 
Церковь (см. Мф. 16:18, 19). Церковь — это не какой-то по-
бочный вопрос или что-то, что Бог делает для того, чтобы 
не скучать, пока не наступит конец света. Она находится в са-
мом центре Его сердца и занимает все Его мысли.

Да, Бог знает о взлетах и падениях правительств, экономи-
ки, климата и фондового рынка. Но фокус Его внимания на од-
ном — на Церкви Иисуса Христа. Она находится на первом 
месте Его списка текущих дел, и это главная тема разговора 
в небесном тронном зале.

Церковь была и остается в центре всех Его целей с незапа-
мятных времен (см. Еф. 3:10, 11). У Него грандиозный план, 
и прямо сейчас Он работает над его осуществлением. Цер-
ковь — это главный Божий проект.
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Что такое церковь?¹
Давайте уделим минуту тому, чтобы поговорить об организа-
ции под названием «церковь». Прежде всего давайте опреде-
лим, чем церковь не является.
1. Церковь — это не здание. Иисус не сосредоточивает свое 

внимание на самых последних трендах современной архи-
тектуры или на материальном здании, построенном из кир-
пича и цемента.

2. Церковь — это не одна определенная деноминация. 
Церковь — это не только баптисты, католики, пятидесят-
ники или какая-то другая отдельная группа христиан. Она 
не основывается на какой-то особой традиции, доктрине, 
акценте или структуре.

3. Церковь — это не одна определенная национальная 
группа. Иисус любит не только австралийцев, американцев, 
евреев или любую другую отдельную национальность. Для 
того чтобы быть частью церкви, не нужно быть рожденным 
в какой-то конкретной стране.

Итак, что же такое церковь? Определение этого слова ухо-
дит корнями в греческую культуру времен Иисуса. Слово «цер-
ковь» буквально означает группу людей, вызванных из своих 
домов собраться вместе для важной встречи в городе. Приме-
нив это значение в духовном плане, мы видим, что церковь — 
это Божьи люди всех национальностей, «вызванные» из цар-
ства тьмы и переведенные через рождение свыше в Царство 
Божье. Это Божьи люди, собравшиеся вместе для того, чтобы 
встречаться с Ним и выполнять Его цель.

Сегодня во всем мире существует лишь одна истинная цер-
ковь. Она состоит из каждого отдельного человека, который 
был воистину рожден свыше через раскаяние и веру в Иисуса 
Христа, невзирая на расу, пол, социальное положение и дено-
минацию. Единственная истинная церковь состоит из многих 



Главный Божий проект 15

поместных церквей. Верующие собираются вместе в разных 
местах по всему миру для того, чтобы поклоняться Иисусу, лю-
бить друг друга и благовествовать о Христе в своей местности.

Предназначение церкви
Итак, Бог работает над церковью. Это очень важно для Него. 
Но как будет выглядеть церковь? Как мы узнаем, что она до-
стигла своего предназначения? К счастью, Библия дает нам не-
которые ключи касательно того, как будет выглядеть церковь.
1. Славная Церковь. Павел говорит нам, что церковь будет 

невероятно славной и сияющей, как невеста, приготовив-
шаяся ко дню своей свадьбы (см. Еф. 5:25–27). Бог сделает 
церковь святой, чтобы она была без порока, без пятна и мор-
щинки или какого-либо другого изъяна.

2. Единая Церковь. Иисус молился, чтобы церковь, состоя-
щая из Его учеников, была абсолютно едина в сути и цели 
(см. Ин. 17:20–23). Он не хочет, чтобы в ней были какие бы 
то ни было разделения, но чтобы мы пришли в «один дух» 
и в «единство веры» (см. Еф. 4:3, 13).

3. Победоносная Церковь. Иисус сказал, что Его Церковь бу-
дет настолько победоносной, что даже врата ада не смогут 
одолеть ее (см. Мф. 16:18).

Какой проект! Звучит, как то, ради чего стоит жить. 
Но не требуется большой проницательности или духовного от-
кровения для того, чтобы увидеть, что мы пока еще не достигли 
этого. Зачастую сегодняшняя церковь не слишком-то славная, 
единая и победоносная. Но не отчаивайтесь, это уже начинает 
меняться! Бог действует.

Слава церкви последних дней
После того как Иисус закончил Свою работу по искуплению 
посредством Своей смерти и воскресения, Он вернулся на не-
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беса. Оттуда Он излил Святого Духа на сто двадцать моливших-
ся учеников. В день Пятидесятницы родилась церковь! Будучи 
ограниченными в природных ресурсах и не имея технологий 
современности, эти уполномоченные Духом ученики поисти-
не были послушны Великому поручению (см. Мф. 28:18–20). 
Евангелие распространялось быстро и с великой силой. Тысячи 
людей присоединились к Церкви Иисуса Христа. Ранняя Цер-
ковь имела влияние на свой мир!

Несмотря на такое ошеломляющее начало, через несколько 
поколений дела начали идти на убыль. Из-за гонений и проник-
новения ложных доктрин многие христиане пошли на компро-
мисс, а некоторые отпали от веры. Церковь стала носить офи-
циальный характер и потеряла многое из своего раннего пыла 
и целеустремленности.

Но Бог занимается восстановлением. Он обещал, что слава 
церкви последних дней будет больше, нежели первой Церкви 
(см. Агг. 2:9). Он приберегает лучшее на конец, и мы име-
ем привилегию жить в эти времена. Одно мы знаем точно — 
Иисус не вернется, пока все, что было сказано через пророков, 
не исполнится (см. Деян. 3:19–21). Когда Бог что-то начинает, 
Он абсолютно точно это заканчивает!

Давайте примемся за работу!
Итак, какое значение все это имеет для нас? Что ж, нам пора 
закатать рукава и стать усердными соработниками с Иисусом 
Христом (см. 1 Кор. 3:9). Если Он все еще строит Свою Цер-
ковь, тогда нам нужно максимально сосредоточить свое время, 
энергию и ресурсы для помощи Ему.

Вы призваны быть частью Божьего замысла на земле прямо 
сейчас (см. Рим. 8:28; 2 Тим. 1:9). Вы не были спасены лишь 
для того, чтобы отправиться на небеса. Вы избранное поколе-
ние (см. 2 Пет. 1:10). У вас есть призвание и предназначение 
в Боге. Уловите откровение о Божьей цели для вашей жизни 
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и для Церкви Иисуса Христа. Пусть оно мотивирует вас жить 
в соответствии с целью и предназначением (см. Притч. 29:18).

Совместно мы можем увидеть Церковь преобразованной 
и осуществить данное ей Богом предназначение. Мир ждет. Да-
вайте примемся за работу, чтобы преобразовать Церковь!



Рост церкви

Рост церкви
Мне выпала большая честь активно участвовать в жизни двух 
растущих церквей: «Городской библейской церкви» (ранее из-
вестной как «Библейский храм») в Портленде, штат Орегон, 
США, и церкви «Сити лайф» (ранее известной как «Христи-
анское братство Уэверли») в Мельбурне, Австралия. Участие 
в жизни растущей церкви приносит захватывающие и радост-
ные переживания.

Что касается темы роста церкви, то, похоже, сегодня сущест-
вуют две диаметрально противоположные позиции.

1. Амбиции. Это вызывает чрезмерную сосредоточенность 
на плодоносности и количестве, что может привести к духу 
соперничества.

2. Апатия. Это вызывает чрезмерную сосредоточенность 
на верности и качестве, что может привести к самонадеян-
ности.

Я думаю, что Бог хочет, чтобы у нас было здоровое желание 
увеличить данный нам Богом потенциал. У нас должно быть 
стремление как к верности (качеству), так и к плодоносности 
(количеству).

Бог хочет, чтобы церковь была здорова и росла. Он хочет 
размножения. Бог заинтересован в числе. В Библии есть це-
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лая книга по этому вопросу! Каждое число — это человек, чья 
жизнь значима для Бога. Во времена ранней Церкви, как запи-
сано в Книге Деяния, люди присоединялись к ней каждый день 
(см. Деян. 2:47). А это минимум 365 обращенных каждый год! 
В итоге число учеников размножилось настолько, что они поте-
ряли счет людям (см. Деян. 4:4; 9:31; 16:5).

Какова модель?
Что заставляет церковь расти? Почему одна церковь растет, 
а другая нет?

Многие люди, особенно лидеры церкви, ищут методы, кото-
рые заставят церковь расти. Все ищут «ключ» к успеху и росту 
церкви. Поэтому мы смотрим на растущие церкви и копируем 
то, что они делают (методы), одновременно с этим зачастую те-
ряя некоторые лежащие в основе христианства ценности, кото-
рые вызывают рост (принципы).

Сегодня мы видим много различных моделей или стилей слу-
жения церквей.

1. Современная модель. Возникающие повсюду церкви, кото-
рые используют современную музыку и широко применяют 
современные технологии.

2. Чуткая к ищущим спасения модель. Церкви, которые ис-
пользуют разнообразие средств и методов коммуникации 
(например, драматические постановки) и которые старают-
ся создать безопасную окружающую обстановку для того, 
чтобы неверующие люди услышали слово Евангелия1.

3. Модель обновления. Церкви, которые сосредоточены 
на молитве и служении Святого Духа, зачастую сопровожда-
ющемся материальными реализациями2.

4. Возрожденческая модель. Церкви, которые сосредото-
чены на сильном проповедовании покаяния в очень кон-
фронтационном стиле и подходе к служению3.
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5. Ячеечная модель. Церкви, которые сосредоточены на фор-
мировании большой сети малых групп, в которых люди со-
бираются для общения, учения и проповеди Евангелия4.

6. Традиционная модель. Церкви, которые продолжают ис-
пользовать сложившийся ритуал церковной службы и тра-
диции в знак уважения к своим историческим корням.

Удивительно то, что существуют церкви, которые использу-
ют эти модели и растут, и существуют церкви, которые исполь-
зуют эти модели и не растут. Поэтому мы можем сделать вывод, 
что сами по себе модели или методы не приводят церковь авто-
матически к росту. Я это говорю не из циничного или критиче-
ского взгляда на церкви, использующие вышеприведенные мо-
дели, потому что в каждой из этих церквей можно приобрести 
положительный опыт. Но дело в том, что простое копирование 
чего-то, что где-то оказалось действенным, не гарантирует, что 
ваша церковь тоже будет расти.

Как растет церковь?
В своей книге «Естественный рост общины»5 Кристиан Шварц 
говорит: вместо того чтобы пытаться имитировать одну отдель-
ную модель церкви, мы должны стремиться изучать многие 
церкви, чтобы раскрыть универсальные принципы, характер-
ные для всех церквей. Модель — это концепция, принесшая 
положительный опыт некоторым церквям в отдельных частях 
мира. Принцип — это то, что применимо к любой церкви повсе-
местно. Под поверхностью каждой действенной модели лежат 
принципы, которые могут принести пользу любой церкви.

Мы можем извлечь несколько отличных принципов из следу-
ющих отрывков Писания:

«Посмотрите на полевые лилии, как они растут…» (Мф. 
6:28, курсив автора).
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«…Царствие Божие подобно тому, как если человек бросит 
семя в землю, и спит, и встает ночью и днем; и как семя всхо-
дит и растет, не знает он, ибо земля сама собою производит 
сперва зелень, потом колос, потом полное зерно в колосе. 
Когда же созреет плод, немедленно посылает серп, потому 
что настала жатва» (Мк. 4:26–29, курсив автора).

«Я насадил, Аполлос поливал, но возрастил Бог» (1 Кор. 
3:6, курсив автора).

Нам предлагается узнавать, наблюдать, изучать и иссле-
довать, как растут растения в природе. Мы должны смотреть 
не только на поверхность, на плод, но также и под поверхность, 
в корень. Когда мы наблюдаем за природой, мы видим, что Бог 
заставляет все живое расти автоматически, самостоятельно. 
Есть то, что мы можем делать, и то, чего мы не можем. Мы мо-
жем вспахать землю, посеять семена, поливать их и собирать 
урожай. Но мы не можем произрастить урожай или заставить 
растения расти. Это делает один лишь Бог через внутреннюю 
врожденную силу семени.

Итак, мы видим, что церковь — это не какая-то машина, ко-
торую можно запрограммировать, это живой организм, кото-
рый задуман так, чтобы расти самостоятельно, если его поме-
стить в правильную среду. Ни одна теория не может адекватно 
описать рост церкви. Мы должны стремиться понять Божьи 
принципы роста и реализовывать их в работе. Эта аналогия ро-
ста церкви с естественным ростом учит нас ряду важных мо-
ментов.

1. Бог задумал церковь так, чтобы она росла самостоятельно. 
Если Он родил вашу церковь, значит, Он хочет, чтобы она 
росла, и Он вложил в ее духовную ДНК все, что необходимо 
для ее здорового и крепкого роста.
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2. Мы должны сосредоточить наше внимание на том, что уси-
ливает рост церкви и удаляет все, что этот рост сдерживает. 
Подобно садовникам, мы должны добросовестно поливать, 
пропалывать и удобрять наши служения, а также следить, 
чтобы они получали достаточное количество солнечного 
света. Мы также должны удалять сорняки и жуков, которые 
могут их уничтожить.

3. Вы не можете заставить церковь расти, поэтому вы можете 
спокойно спать по ночам и не волноваться. Она растет, даже 
когда мы спим!

4. Не все церкви будут одинакового размера, так же как не все 
семена дают одинаковые всходы. Истинный успех заключа-
ется в увеличении потенциала, данного вам и вашей церкви 
или служению Богом, а не в том, чтобы стать больше или луч-
ше, чем другие.

5. Не все церкви сохранятся или будут жить вечно. Заслу-
живает внимания тот факт, что все церкви, о которых мы 
читаем в Новом Завете, больше не существуют. Подобно 
растению или даже организму, у каждой церкви есть свой 
собственный жизненный цикл. Но, если мы будем сохра-
нять ее здоровой и крепкой, она может просуществовать 
достаточно долго для того, чтобы реализовать свой полный 
потенциал.

Рик Уоррен говорит: «Основным вопросом для церквей 
в двадцать первом веке будет здоровье церкви, а не ее рост». 
И продолжает: «Проблемой многих церквей является то, что 
они начинают с неправильного вопроса. Они спрашивают: 
„Что заставит нашу церковь расти?“ Но вместо этого мы долж-
ны задать такой вопрос: „Что мешает нашей церкви расти?“»6 
Бог хочет, чтобы Его церковь росла. Если ваша церковь подлин-
но чиста, то она будет расти!
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В следующих главах мы рассмотрим некоторые важные 
принципы, которые помогут церкви расти и быть здоровой. 
Сначала мы должны подойти вплотную к признанию того фак-
та, что не все в нашей церкви идет так, как должно. Положение 
должно измениться.



Положение должно 
измениться!

Состояние церкви
Джордж Барна в своей заставляющей думать книге «Второе 
пришествие церкви» рисует красочный портрет церкви наше-
го времени. Он делает вывод, что следующие четыре-пять лет 
определят, испытает ли церковь большое возрождение или же 
отойдет на второй план.

Одно мы знаем точно — если мы хотим увидеть церковь 
такой, какой ей Богом предназначено быть в мире, положение 
должно измениться. Давайте не будем обманываться: нужно 
проделать большую работу, и церкви предстоит большой путь, 
но помните, церковь — это Божий проект. Все, что нам необхо-
димо сделать, — это выяснить, что Он хочет, чтобы мы сделали, 
и каким образом нам нужно это сделать. Когда мы так посту-
паем, нам гарантирован успех. Бог всегда благословляет Свои 
собственные проекты!

Бог совершает изменения
«Изменение» — слово, которое не нравится многим людям, 
потому что оно заставляет их чувствовать себя некомфортно. 
Оно всегда подразумевает оставление старых знакомых путей 
позади и выход на новые, неизведанные территории. Несом-



Положение должно измениться! 25

ненно, это звучит небезопасно. Но Бог совершает изменения, 
и Его план требует, чтобы мы изменились. Мы еще не те, кем 
хочет нас видеть Бог. Бог еще не закончил с нами. Мы должны 
двигаться дальше. Нам нужно измениться и вырасти.

Процесс изменений
Некоторые изменения происходят мгновенно, так люди ста-
новятся христианами. В один миг мы рождаемся свыше. Через 
покаяние и веру в Иисуса Христа наши грехи омыты. Мы очи-
щаемся кровью Иисуса Христа, и Бог тут же видит нас правед-
никами. Мы наполняемся Святым Духом, становимся детьми 
Божьими и принимаем Божью природу. Наш дух оживает, и мы 
можем общаться с нашим Небесным Отцом через молитву и по-
клонение. Наши имена записаны в книге жизни. Бог принима-
ет нас. Это явление называется оправданием (см. Рим. 3:22–26; 
5:1, 2; 8:29, 30).

Но это еще не конец. Потом Бог начинает процесс изме-
нений в нашей жизни. Душа, или внутренний мир, нуждается 
в некоторой обработке. В разуме необходимо запрограммиро-
вать новые образцы мышления. Волю необходимо подчинить 
Богу и Его способам действий. Эмоциям может понадобиться 
некоторое исцеление и дисциплина. Старые привычки и образ 
жизни необходимо сломать и основать новые богоугодные при-
вычки. Нам нужно стать теми, кем мы уже являемся через веру 
в Христа. Этот процесс называется освящением (см. 1 Кор. 1:2; 
Еф. 4:22, 23; 1 Фес. 4:3).

Однажды, когда Господь вернется, изменения будут завер-
шены. Весь грех, болезни, страдания и печали уйдут. Наши тела 
изменятся. Это явление называется прославлением (см. Рим. 
8:22, 23, 30). Начало великое, и окончание тоже. А между нача-
лом и концом, в переходном периоде, мы должны крепко дер-
жаться на нашем жизненном пути.
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Этот процесс изменений можно связать с невероятным 
превращением гусеницы в бабочку (см. Рим. 12:1, 2). Измене-
ния происходят только через метаморфоз, который совершает-
ся внутри кокона. На это требуется время и много сил.

То же самое происходит и с церковью. Временами все мо-
жет казаться не слишком замечательным, но мы знаем, что Бог 
занят преобразованием церкви в нечто красивое и великолеп-
ное. Для этого потребуется время и будут затрачены силы. При 
этом церковь должна научиться эффективно справляться с из-
менениями.

Шок будущего
Мы живем в дни беспрецедентных изменений. Все в нашем 
мире так быстро меняется, что многие люди страдают от «шока 
будущего»*. Популярный бизнес-консультант недавно сказал 
следующее:

«Ветры перемен врываются со всех направлений. Конку-
ренция становится жестче, чем раньше, и приходит отту-
да, откуда вы меньше всего ее ждете. Клиенты становятся 
более искушенными и требовательными. Технологические 
изменения происходят непрерывно. Государственное регу-
лирование становится жестче. И каждый реструктурирует, 
реорганизует, перестраивает, увольняет, передает выполне-
ние работ стороннему исполнителю — и все со скоростью 
ультразвука.

Не ищите безопасного места, где можно было бы пере-
ждать шторм, потому что эти ветры неумолимы. Они ста-

* Шок будущего — психологическая реакция человека или общест-
ва на стремительные и радикальные изменения в его окружении, выз-
ванные ускорением темпов технологического и социального прогресса. 
Термин введен социологом и футурологом Элвином Тоффлером в одно-
именном труде, вышедшем в 1970 году. — Прим. перев.
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новятся сильнее и быстрее, сдувая ставни с центральных 
офисов корпораций, равно как и с малых фирм… Прогноз 
погоды? Усиление всего вышеперечисленного!

Скорость изменений возрастает, и изменения в будущем 
лишь станут больше и будут приходить быстрее, потому что 
скорость изменений растет в геометрической прогрессии, 
а не постепенно шаг за шагом. Итак, приготовьтесь к штор-
му в своей жизни. Сезон ураганов только начался»¹.

Это хорошее описание деловой среды сегодняшнего дня, 
но оно также описывает и значительные изменения, которые 
происходят в окружающем нас мире, и поэтому мы тоже долж-
ны быть готовы меняться.

Мы должны научиться не только справляться с изменения-
ми, но и пользоваться преимуществом, которое можно от них 
получить, для того чтобы настойчиво продвигаться вперед 
в Божьих целях для нашей жизни. Когда изменение определено 
от Бога, мы не должны ему сопротивляться. Мы должны радо-
ваться ему.

Хотя Бог никогда не меняется, Он требует постоянных из-
менений от нас. Он сосредоточен на внутреннем и вечном. 
Христианская жизнь — это жизнь в возрастании, а возрастание 
означает постоянные изменения. Бог преобразует нас Своим 
Духом в подобие Иисуса Христа. Он соединяет нас между со-
бой в мощную церковь, чтобы повлиять на наш мир. Он делает 
это постепенно, мало-помалу, от одного уровня славы к друго-
му (см. 2 Кор. 3:18).

Церковь и изменения
Давайте посмотрим правде в лицо, у церкви не очень хороший 
послужной список, когда дело касается изменений. Церкви 
склонны сопротивляться изменениям. Даже если они все-таки 
принимают их, изменения происходят с большими болями. Мы 
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еще не овладели мастерством прокладывать свой путь через из-
менения.

Возможно, вы слышали историю о молодом пасторе, кото-
рый решил передвинуть орган из одного конца кафедры в дру-
гой во время своей первой недели в новой должности пастора. 
Совет священнослужителей тут же уволил его! Несколько лет 
спустя этот молодой пастор проезжал через этот город и ре-
шил навестить свою старую церковь. К его удивлению, орган 
был на другом конце кафедры, на том самом месте, куда он ког-
да-то поместил его и был впоследствии за это уволен. Он сразу 
подошел к новому пастору и поинтересовался: «Эй, меня уво-
лили за то, что я передвинул туда орган. Как вам удалось это 
сделать?» Служащий пастор ответил: «По паре сантиметров 
в неделю».

Однажды кто-то сказал, что последними словами церкви бу-
дут: «Мы никогда прежде так не делали».

Чувства, которые мы испытываем, отпуская старое и пыта-
ясь ухватиться за новое, сравнимы с ощущениями воздушного 
гимнаста, когда он собирается отпустить перекладину.

Готовность к изменениям
Изменения находятся под контролем людей. Способность и го-
товность отдельных личностей к изменениям является главным 
фактором, определяющим будущее любой группы. Измене-
ние — это процесс, являющийся как радостным, так и трудным, 
а сопротивление изменениям — это естественная реакция, ко-
торой следует ожидать. Ключом является превращение сопро-
тивления в «готовность к изменениям»².

Готовность к изменениям — это такой подход, при котором 
вы…

•• открыты и восприимчивы к новым идеям;
•• скорее рады изменениям, нежели обеспокоены ими;
•• ощущаете вызов, а не угрозу от переходного периода;
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•• считаете своим долгом изменяться, относясь к переменам 
как к непрерывному процессу.

Готовность к изменениям — это такое состояние, когда вы 
предпринимаете действия, чтобы…

•• ускорить и инициировать изменения;
•• испытать существующее положение вещей;
•• подготавливать изменения, вместо того чтобы реагиро-

вать на них;
•• вести, нежели следовать.

Хорошие люди и церкви быстро реагируют на изменения. Ве-
ликие люди и церкви подготавливают изменения.

Мы должны быть дальновидными людьми. Апостол Павел 
своей целью избрал забывать заднее и простираться к тому, что 
впереди. Он отверг чувство комфорта и удовлетворенности. 
С его точки зрения, этот образ мышления является показате-
лем духовной зрелости (см. Флп. 3:10–15).

Обратите внимание, Бог есть Бог нового. Он создал нас но-
выми тварями, дал нам новые сердца, новый дух, новый завет. Мы 
живем в новом дне, у нас новое имя, новая заповедь, мы одеты 
в новые одежды. Его милость каждый день новая, мы пьем но-
вое вино, мы направляемся в новый Иерусалим и в конце концов 
на новые небеса и землю. В конечном итоге Бог все делает новым!

Принятие всего нового, что Бог имеет для нас, подразуме-
вает оставление старого позади. Оно требует изменения и пре-
образования. Бог хочет, чтобы в нашей жизни была новизна, 
а не застой, черствость и однообразие. Бог ежедневно посылал 
Израилю свежую манну. Ее нельзя было оставлять на следую-
щий день, иначе в ней заводились черви и она начинала смер-
деть (см. Исх. 16:12–31). Точно так же мы должны продолжать 
принимать то новое, что у Бога есть для нас. Он хочет, чтобы 
мы имели желание, были открыты и готовы изменяться.
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Давайте переключим передачу
В моей первой машине была ручная коробка передач. Учиться 
переключать передачи было немного страшно. Для того чтобы 
скоординировать движения руки на рычаге коробки передач 
и ноги на сцеплении, одновременно стараясь следить за доро-
гой, потребовалось немного практики. Иногда, чтобы отыскать 
следующую передачу, приходилось вертеть рычаг до тех пор, 
пока не найдешь нужную.

Если вы не научитесь плавно переключать передачи, то мо-
жете сильно повредить машину. То же самое можно сказать 
и об управлении изменениями в церкви. Для этого требуются 
некоторые навыки, опыт и истина от Святого Духа.

Знание о том, когда пора переключаться, так же важно, как 
и само переключение. Если вы переключитесь слишком быст-
ро или не в то время, сделаете только хуже. С другой стороны, 
если вы будете переключаться с недостаточной скоростью, все 
может закончиться для вас повреждениями и тратой большого 
количества горючего.

Когда вы достигаете определенной скорости на определен-
ной передаче, важно переключиться на следующую передачу. 
Если вы это сделаете, то поедете быстрее, затрачивая мень-
ше энергии. Я уверен, что церковь сейчас находится именно 
на этом этапе. Пора переключить передачу. Мы должны перей-
ти на более высокий уровень в Боге, чтобы быть способными 
достичь большего с меньшей затратой сил. Нам пора сделать 
несколько стратегических изменений.

Что такое «стратегическое изменение»?
Во времена Ветхого Завета была группа людей из сынов Исса-
харовых, «которые знали, что когда надлежало делать Израи-
лю» (см. 1 Пар. 12:32). Иисус критиковал фарисеев за то, что 
те могли различать природные погодные условия, но в отли-
чие от сынов Иссахаровых не могли уловить «знамений вре-
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мени» (см. Мф. 16:1–3). Сегодня времена меняются с боль-
шей скоростью, чем в какой-либо другой момент человече-
ской истории.

Бог хочет, чтобы мы были вещими людьми, действующи-
ми в соответствии с Его целями, чтобы Он мог нас направить 
на совершение Своей воли в нашем поколении. Мы должны 
знать, что происходит в нашем мире. Мы также должны знать, 
что делает Дух, и быть в курсе стратегических изменений, кото-
рые Бог хочет, чтобы мы сделали.

Стратегическое изменение — это изменение мышления, 
вдохновленное Святым Духом, приводящее к изменению 
поведения, что обеспечивает бóльшую эффективность 
в выполнении Божьих целей на данный момент истории.

Семь стратегических изменений
В следующих главах мы рассмотрим семь стратегических изме-
нений, которые Бог хочет, чтобы провела церковь:

•• Изменение первое. Изменение воли — свою волю заме-
нить волей Божьей.

•• Изменение второе. Изменение приоритетов — внут-
ренние (церковные) приоритеты заменить внешними 
(приоритетами Царства Божьего).

•• Изменение третье. Изменение программы — служения 
заменить отношениями.

•• Изменение четвертое. Изменение лидерства — служи-
телей заменить оснащающими.

•• Изменение пятое. Изменение служения — потребите-
лей заменить участниками.

•• Изменение шестое. Изменение мышления — церков-
ное мышление заменить мышлением Царства.
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•• Изменение седьмое. Смена поколений — обеспечить 
преемственность поколений.

Теперь давайте уделим внимание более полному изучению 
этих стратегических изменений.




